

**SPARANO** (*Ferdinando*), Agronome italien (Eboli-Salerne, 22.12.1880-Naples, 29.6.1936). Fils de Calcedonio et de Vocca, Maria-Concetta.

En 1895, il s'inscrit aux cours de l'École d'horticulture d'Eboli, près de Salerne, puis à ceux de l'École de pomologie et d'horticulture de Florence. Diplômé de ces deux instituts, il commença par exercer le métier de jardinier et fut nommé sous-chef de culture en Italie. Après avoir satisfait à la loi sur le service militaire, il resta à l'armée jusqu'en septembre 1902, reprit ensuite son métier agricole et postula en 1904 une place dans le service de l'agriculture de l'État Indépendant du Congo ; il quitta Anvers le 15 septembre 1904 et alla faire un stage à la station d'Eala, à partir du 6 octobre. Le 31 décembre 1904, il était désigné comme chef de culture de 2<sup>e</sup> classe au Stanley-Pool. Rentré en Europe le 22 septembre 1907, il repartit le 19 mars 1908 et fit un terme complet qui prit fin le 19 avril 1911. Au cours de ce 2<sup>e</sup> terme, il fut désigné le 12 mai 1908 pour prendre la direction de l'usine à café de Kinshasa. Le 13 août suivant, il passait au district des Bangala. Troisième départ le 22 septembre 1911, comme chef de culture de 1<sup>re</sup> classe. Il prend la direction de Musa (Bangala) le 3 novembre 1911, puis est désigné, le 20 mai 1913, pour diriger la station agricole de Mobwasa dans l'Uele et le 17 février 1915 celle de Likimi-Musa dans l'Équateur. Il rentre le 12 octobre 1915 pour repartir le 11 décembre 1917. Attaché dès lors à la Province Orientale, où il restera jusqu'à la fin de sa carrière, il prend la direction de stations expérimentales en juillet 1921 et y fait preuve de grande compétence. Retour en Italie le 28 avril 1922 et nouveau départ le 1<sup>er</sup> novembre suivant. Le 1<sup>er</sup> janvier 1925, il était nommé agronome provincial. En congé du 29 novembre 1925 au 27 mai 1926, il reprenait le chemin de l'Afrique comme inspecteur de l'agriculture. Inspecteur principal depuis le 1<sup>er</sup> juillet 1927, il rentra en Europe le 6 juin 1928. Septième départ le 9 octobre 1928 pour prendre la direction de la C<sup>ie</sup> Cotonnière des deux Uele. La grande confiance que la C<sup>ie</sup> Cotonnière avait mise en lui amena cette société à le charger de la direction de la propagande cotonnière dans les districts de l'Uele-Itimbiri, Uele-Nepoko et Ubangi, à partir du 15 janvier 1930. Il termina sa féconde carrière coloniale le 1<sup>er</sup> avril 1934 et rentra définitivement en Italie pour s'installer à Naples, où il mourut le 29 juin 1936, honoré des distinctions suivantes : officier de l'Ordre de la Couronne, chevalier de l'Ordre Royal du Lion, chevalier de l'Ordre de Léopold, Étoile de service en or à 6 raies.

4 septembre 1951.  
M. Coosemans.

*Essor col. et marit.*, 23 août 1936, p. 5. — Note de M. E. De Wildeman.